
心花怒放
今年过年还得唱着过

经过了同甘共苦、苦尽甘来，忆
苦思甜，故事的走向是那么曲折，又
是那么圆满。

面对白岩松“现在幸福了吧？”
的提问，王淑荣回答说，“非常幸福，
我两个女儿大学毕业，在学校入了
党，有了稳定的工作，这几个孩子虽
然工作不算很稳定，但也都自食其
力了！”

相对那些年王宽在茶楼卖唱
被“剃光头”时回家喝闷酒、掉眼
泪的时刻，白岩松打趣说：“现在
再 喝 点 酒 ，心 情 就 不 一 样 了 吧 ！
今年年咋过？”

王宽爽朗地回答，“还要唱着

过！”“孩子们都养成人了，养成才
了，走向社会了，我能不高兴么，我
心花都怒放了！”

他们出生在不同的家庭里，都
有自己的名字，但他们也都是王宽家
的孩子，10多年过去了，有多少艰辛
多少泪水，就有多少欢笑和温暖，孩
子们如今长大成人，虽然走出家庭有
了各自的生活，每个周末他们都会回
来，陪爷爷奶奶吃一顿团圆饭。

总结这 10 多年，王宽的一句话
非常贴切，“辛辛苦苦，劳劳累累，坦
坦荡荡，幸幸福福！”主持人白岩松
说，在此次颁奖典礼前，他因为好奇
查了资料，河南走出的感动中国人

物，几乎一年一位，在全国的省市自
治区里排第一。

“其实我好奇的原因是什么
呢？因为我一直有个想法，我觉得
应该也是咱们的共识，甭再说河南
人湖北人贵州人内蒙古人上海人
广东人，咱们都是一家人！都是中
国人！”

热烈的掌声响彻了整个演播
厅，久久不能平息，这也是全体中国
人的共识吧！

因为年复一年，他们感动的是
我们的全体，感动的是整个中国，是
大家一票一票投出的中国人的精神
丰碑。

史无前例
“王宽家”全体登台献唱

这是“感动中国”颁奖盛典上史
无前例的一幕，王宽夫妇和他们收
养的孤儿全部登场，大家吹拉弹唱，
各显其能，为全国观众献上一段精
彩的豫剧唱段。

在王宽夫妇10余年的艺术熏陶
下，孩子们不仅完成了正规教育，还
每个人学会了一样乐器，琵琶、古
筝、笙……足以凑成一个豫剧表演
的小型乐队。

这么多年王宽夫妇操碎了心，
让孩子都有一技傍身，孩子们将来
走到哪里都不愁吃穿。

实际上，作为郑州市有名的爱
心家庭，这个小小的家庭乐队逢年
过节都要去敬老院、儿童福利院慰
问演出，遇到需要帮助的人，他们

也屡屡走上街头义演筹款，年复一
年，好事做了一桩又一桩，一件又
一件。

而帮助别人，似乎已经成为这
个家庭所有成员的本能，成为他们
最大的快乐源泉。

在颁奖盛典的现场，王宽和他
的孩子们登台为全国观众献唱了
他的代表作之一，豫剧现代戏《我
爱我孙》。

在演唱前，王淑荣还诚恳地请
观众给王宽老师点评一下，到底唱
得中不中，因为“任务还没有完成，
我们还要唱下去，唱到孩子们全都
成家立业，力所能及帮助需要帮助
的人，唱到唱不动为止”。

乐声渐起，王宽苍凉开腔，“……

你妈妈教你唱世上只有妈妈好，你
却给唱成了世上就数爷爷亲，这一
声唱得我热泪滚滚，冲跑了多年的
万苦千辛……”

这哪里是戏词，这明明就是
王 宽 在 唱 他 自 己 ，所 谓 感 同 身
受 ，所 谓 一 语 中 的 ，所 谓 于 我 心
有戚戚焉……一切尽在不言中，一
切都化为此刻高亢激越、饱含深情
的演唱，它一声声叩响观众、叩响全
体中国人的心弦。

一 曲 终 了 ，掌 声 雷 动 ，王 宽
诚 挚 地 说 ：“ 以 后 各 位 有 需 要 我
唱戏的话，我带着孩子给你们服
务去！”

白岩松也号召大家：“有空路过
郑州，点王老师的戏去！”

关于爱的故事，总是很长很长，
长得让人忘记它是怎么开始的，长
得让人永不愿散场。

获得这份荣誉，对于“王宽家”
而言，是对过去10多年的总结，更是
重新出发的起点。

王宽说：“来参加颁奖盛典，
对我的心灵是一种净化，这些感
动 中 国 人 物 确 实 是 我 学 习 的 榜
样 ，跟 他 们 相 比 ，我 感 觉 我 很 渺
小，要向人家学习，要真诚地把自
己的事情做好。”

他表示，做了一点小事，被全国
人民肯定，国家给了这么大的荣誉，
感到太幸福了，10 多年的酸甜苦辣
都值得。

这次参加颁奖盛典，是一次教
育，“如何把爱心传承下去”，是他

们一家人要面对的命题，“我们回
家就要开会讨论讨论，如何帮助弱
势群体，如何从小事做起，怎么去
做，一时不难，难的是一世，我们大
家都要尽力做，争取做，我们的国
家才能更美好，人民更幸福，社会
更和谐。”

而王淑荣则谦虚地表示，比起
其他感动中国人物，他们做的还很
不够，“既然国家给了我们这个荣
誉，我们就要做到名副其实。”现在
孩子们都长大了，还有其他的事要
做，帮助其他需要帮助的人，直到干
不动为止。

王淑荣说，回家后他们就有一
个计划，搞一场义演，帮助媒体报道
的剪纸姐姐，还有一个出车祸的小
朋友，颅骨损伤需要手术，家里非常

困难，还有像外孙王海龙一样的渐
冻人，“我们做不了惊天动地的大
事，但在我们力所能及的情况下，能
做一点是一点，用爱的精神去呼唤
更多的人，让社会都参与到爱心事
业中来。”

在王宽夫妇的胸襟和气度的影
响下，做好事、帮助别人似乎成了每
个孩子的本能。

孩子们说，要向爷爷奶奶学
习 ，传 承 他 们 的 爱 心 ，“ 这 是 大
家 赋 予‘ 王 宽 家 ’的 一 种 荣 誉 ，
也 相 当 于 一 种 精 神 和 责 任 ，我
们 应 该 向 爷 爷 奶 奶 学 习 ，把‘ 王
宽 家 ’的 精 神 传 递 下 去 ，需 要 我
们 做 的 我 们 都 会 尽 心 尽 力 去
做 ，有 责 任 和 义 务 通 过 自 己 的
努力去帮助更多的人。”

央视著名主持人敬一丹给“王宽家”题字。

王宽夫妇走过红地毯，走向领奖台。

央视著名主持人白岩松现场访谈王宽夫妇。

资料：感动中国人物，河南几乎年年有

说你是哪里人
人！都是中国人！


